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Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции коммунистов в Госдуме

ЗА ТАКОЙ БЮДЖЕТ ГОЛОСОВАТЬ НЕ БУДЕМ! 
26 октября при обсуждении проекта 

закона «О федеральном бюджете на 
2024 год и на плановый период 2025 и 
2026 годов» с трибуны Государствен-
ной думы выступил Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции комму-
нистов Г.А. Зюганов. 

– Уважаемые депутаты! 
Мы принимаем бюджет в условиях боль-

шой и опасной войны. В этой ситуации нам 
необходим бюджет победы. Он станет та-
ким, только если удастся преодолеть раз-
двоенность власти и выполнить установки, 
которые сформулированы в посланиях пре-
зидента. 

В условиях развязанной против нас вой-
ны, главное – это централизация ресурсов 
и успешное управление. Их цель – обеспе-
чить единство действий фронта и тыла. Но 
предложенный нам проект бюджета не со-
ответствует этой задаче. Реальное увеличе-
ние расходов к 2023 году мы видим в конце 
трехлетки только по двум разделам. Прежде 
всего, это оборонный раздел, напрямую свя-
занный со специальной военной операцией. 
Рост оборонных расходов мы поддерживаем 
и всё делаем для нашей победы. 

Но одновременно возрастает государ-
ственный долг и расходы на его погашение. В 
следующем году на это будет направлено 2,3, 
а в конце трехлетнего периода – 3,3 триллио-
на. Расходы по обслуживанию госдолга в 2026 
году окажутся вдвое выше, чем в 2023-м. Ни-
какой необходимости в этом нет! Если бы вы 
приняли наши предложения и законы, кото-
рые мы вносили, удалось бы нарастить бюд-
жет до 45 триллионов вместо обещанных на 
следующий год 36,6. Это был бы бюджет раз-
вития. 

Но сегодня, к сожалению, мы рассматрива-
ем бюджет тупика. Он не ведет нас к победам. 

Президент в своей речи в Мюнхене в 2007 
году заявил, что у нас есть национально-го-
сударственные интересы и есть свои тради-
ции. Вопреки этой оценке, мы получили ЕГЭ и 
«болонскую систему», разрушавшие лучшую 
в мире русско-советскую школу. И до сих пор 
наше образование корчится в муках. 

В своем послании президент поставил за-
дачу войти в пятерку наиболее экономически 
развитых стран и выйти на темпы роста выше 
среднемировых, составляющие 3%. Но десять 
лет подряд у нас рост экономики составлял 
около 1%. На следующие три года официаль-
ный прогноз вновь обещает не выше 2,2–2,3%. 

Правительство требует наращивать инве-
стиции в экономику страны. Но кто будет этим 
заниматься? Те, кто выводит из России в оф-
шоры сотни миллиардов долларов ежегод-
но? Если бы перекачанные за рубеж средства 
оставались в стране, мы бы имели в бюджете 
на 5 триллионов больше. 

Два года назад на Валдайском форуме 
президент заявил, что капитализм зашел в 
тупик. Теперь мы все видим, что он не про-
сто зашел в тупик, а сошел с ума. Доказа-
тельство – бесчеловечная бойня, разго-
рающаяся на Ближнем Востоке, и война 
«коллективного Запада» против нас. Наша 
задача – победить. Для этого требуются до-
полнительные ресурсы. 

Как только темпы роста экономики нача-
ли подрастать, Центробанк поднял ставку по 
кредитам до 13%. Для наших предприятий, 
для малого и среднего бизнеса это удар, от 
которого они все стонут. Так можно парализо-
вать целые отрасли! 

Село дало хороший урожай. Депутаты на-
шей фракции Кашин, Харитонов, Коломейцев 
внесли убедительную программу развития 
сельского хозяйства. Но что крестьяне полу-
чили в ответ? Тарифы на электроэнергию со-
ставляют почти 8 рублей за киловатт. Топливо 

продолжает дорожать. Сегодня утром в Ново-
сибирске зимняя солярка стоила 70 рублей за 
литр. Много пустой болтовни! Правительство 
за 60 дней не смогло отрегулировать этот про-
стейший вопрос! 

А что происходит со стройкой? Разве мы пе-
сок и металл возим из Америки? Нет! Но цена 
на них удвоилась. Это тянет за собой целую 
цепочку проблем. 

Один из важнейших вопросов касается меж-
дународной торговли. Мы договорились тор-
говать с дружественными странами в нацио-
нальных валютах. Но за последний год рубль 
обвалили почти на 70%. Это самый настоящий 
саботаж главных установок президента! 

К сожалению, тот бюджет, который внесен в 
Государственную думу, не решает ни одну из 
названных проблем. 

В середине июня на Орловском экономи-
ческом форуме КПРФ представила бюджет 
развития, бюджет Победы. Вам были пере-
даны все наши материалы, все необходимые 
законы, которые мы подготовили. Мы при-
глашали вас посетить наши народные пред-
приятия, чтобы перенять и распространить 
их опыт. Но партия власти никакого интереса 
к этим предложениям не проявила. Никакого 
полноценного диалога не получилось. 

Нынешний бюджет сверстан по старым 
разрушительным лекалам, которые заложи-
ли либералы ельцинского разлива. И ничего 
нового он нам не несет! 

Реальные затраты бюджета к концу пред-
стоящей трехлетки собираются сократить по 
восьми разделам из четырнадцати. В 2026 
году они окажутся ниже, чем в 2023-м. А это 
означает, что страна не развивается и продол-
жает деградировать. 

Суммарное сокращение финансирования 
госпрограмм составляет 9%. Что касается 
масштабных инноваций, то в проекте бюджета 
ими и не пахнет. Намечено абсолютно недопу-
стимое сокращение затрат на развитие наци-
ональной экономики. Если в текущем году на 
него предполагается направить более 4 трил-
лионов рублей, то в следующие три года за-
кладывают от 3,2 до 3,9 триллиона. И на ка-
кой же промышленной базе мы будем побеж-
дать? Как будем производить? Как будем на-
ращивать свои возможности? Куда смотрели 
профильные министерства? Как вообще про-
пустили такой проект бюджета? 

Россия – единственная из двадцатки круп-
нейших стран мира, которая вымирает. Мы 
теряем по полмиллиона граждан в год уже 
тридцать лет подряд. Русский народ сокра-
тился на 22 миллиона человек. Вчера Святей-
ший Патриарх с тревогой напомнил: вымира-
ние государствообразующего народа чрева-
то глубоким социальным кризисом и межна-
циональными конфликтами. 

Почему же на этом фоне расходы на здра-
воохранение в течение трехлетки уменьша-
ются в реальном выражении, с учетом ин-
фляции, на 10%? Меня просто потрясло 
пренебрежительное отношение к развитию 
отечественной фармацевтики! Мы платим не-
дружественным странам, объявившим санк-
ции, гигантские деньги за лекарства вместо 
того, чтобы производить свои! Если завтра 
нам перекроют поставку лекарств, что нач-
нется в стране? 

Что касается аграрного сектора, то он в 
рамках раздела «Национальная экономика» 
получит 480 миллиардов в 2024 году, 335 – в 
2025-м и 323 – в 2026-м. И это тоже недопу-
стимое снижение! Ведь аграрный сектор – ос-
нова нашей продовольственной безопасно-
сти, без которой невозможно говорить о без-
опасности национальной. 

Мы вам много раз предлагали: внедрите по 
стране наш опыт народных предприятий! В 
этом зале находится один из руководителей 
нашего СПК «Звениговский» Сергей Казанков. 
У них 880 магазинов, лучшие фермы, лучшая 
продукция. Вчера отправили на фронт в со-

ставе гуманитарного конвоя КПРФ целую ма-
шину великолепных продуктов. Но почему вы 
не хотите перенимать этот опыт? Если будет 
хотя бы по одному такому предприятию в ка-
ждом регионе, мы обеспечим своей продук-
цией всю страну и половину Европы. Почему 
же блокируются решения, которые давно на-
зрели и отвечают нашим национальным инте-
ресам? 

К 2026 году безбожно урезаются расходы 
на ЖКХ. С учетом инфляции они сокращают-
ся на 68% по сравнению с 2023 годом. Как та-
кое можно допустить? У нас только износ труб 
составляет 60%! Очевидно, что потребность 
в средствах на поддержку жилищно-комму-
нального хозяйства будет только нарастать. И 
покрываться она будет за счет граждан. 

Что касается науки и образования, то не 
может быть патриотического воспитания без 
соответствующей подготовки, учебников, 
специалистов. У нас скоро не останется учи-
телей начальных классов, которые становят-
ся для ребят вторыми мамами. Но предложен-
ный бюджет абсолютно не способствует ре-
шению кадровых проблем школы, повышению 
качества образования и развитию науки. 

Вчера в Китае в первом чтении принят за-
кон о патриотическом воспитании начиная 
с детского сада. Сейчас в Государственной 
думе проходит выставка, посвященная на-
шим спортивным победам. Но когда эти по-
беды достигаются? Когда тренер становит-
ся еще и воспитателем! И неслучайно после 
июньского Парада Победы уже в августе 1945 
года на Красной площади прошел марш физ-
культурников. Он продолжался пять часов. 
Сталин с Жуковым на трибуне Мавзолея объ-
ясняли суть происходящего будущему прези-
денту Эйзенхауэру, командовавшему амери-
канскими войсками в Европе и США. Эйзенха-
уэр потом сказал, что именно тогда в полной 
мере понял, почему СССР разгромил фаши-
стов. Он увидел здоровое, могучее племя па-
триотов-победителей, прошедшее войну и 
устремленное к новым победам. 

В ноябре 1945 года наши футболисты 
съездили в Англию и показали тамошним 
клубам, как нужно играть. А сейчас посмо-
трите, что делается! Финансирование раз-
дела «Физическая культура и спорт» урезали 
по максимуму. Вы хотите, чтобы в стране во-
обще не осталось своих спортсменов? Что-
бы под флагом России выступали одни ино-
странные «профессионалы»? Мы когда сно-
ва сможем болеть за своих? 

Когда нам говорят, что нет денег на увели-
чение важнейших расходов бюджета, – это 
самая большая ложь! В России состояние 25 
главных богачей составляет в общей слож-
ности 300 миллиардов долларов. Это озна-
чает, что у упырей больше, чем в госбюдже-
те. Так заставьте их заплатить налоги! В ус-
ловиях войны они обязаны вкладывать сред-
ства, необходимые для победы! 

Я не понимаю ни вашей логики, ни безот-
ветственности владельцев капитала. Посмо-
трите, как развивается Китай, проводящий 
ответственную политику под руководством 
Компартии! Мы внимательно изучаем его 
выдающийся опыт, который необходимо 
перенимать. Только за последнее время в 
КНР побывали наши губернаторы Клычков и 
Русских, мои заместители Афонин и Нови-
ков. Но давайте вспомним, с чего начинал-
ся подъем Китая. Ведь первые 156 заводов 
там построили советские специалисты! 

В России ресурсов более чем достаточ-
но. Так заставьте их работать на страну, а 
не на олигархию, не на чужой карман, не на 
воров и «прихватизаторов»! Министр фи-
нансов Силуанов – грамотный человек, но 
он действует по старой и тупиковой схеме. 
Она нас не спасает и спасти не может. Стра-
не нужен бюджет Победы, который мы пред-
ложили. 

За этот бюджет мы голосовать не будем! 

НАШ ДЕВИЗ: ПОБЕЖДАТЬ!
Сегодня мы с вами празднуем  

105-ю годовщину со дня создания 
Ленинского коммунистического со-
юза молодежи. В этот знаменатель-
ный день мы с чувством гордости и 
уважения вспоминаем комсомоль-
цев-революционеров, погибших за 
советскую власть на полях Граждан-
ской войны и вдохновляющих нас 
сегодня на новые свершения. Ком-
сомольцев-героев, заслонявших Ро-
дину от фашистского зверя. Комсо-
мольцев, возрождавших страну на 
всесоюзных стройках. Но, вспоми-
ная их, мы не предаемся ностальгии 
по прошлому, а еще теснее сплачи-
ваем ряды современных молодых 
ленинцев, борющихся против огол-
телого бандитского капитализма и 
не смирившихся с его временной 
победой.

Своей работой и самоотвержен-
ной борьбой комсомол XXI века 
убедительно доказывает, что наша 
организация – это единственное ре-
альное патриотическое движение 
молодежи, которое вместе с КПРФ 
бросает вызов действующему режи-
му, действующей олигархической 
власти, борется за социалистиче-
ское обновление Родины. Совре-
менные комсомольцы не только на-
следники Великого Октября и Ве-
ликой Победы, но и, без преувели-
чения, продолжатели дела Ленина. 
Да, пусть нас сегодня не миллионы, 
пусть масштабы организации не как 
у ВЛКСМ, но тем ценнее членство в 
ней тысяч молодых людей, которые 
в подавляющем большинстве идут к 
нам не за карьерой и привилегиями! 
Невзирая на возможные проблемы 
с учебой, работой, невзирая, в кон-
це концов, на застенки КПЗ и спец-
приемников, они вступают в комсо-
мол, чтобы бороться за свое настоя-
щее и будущее.

Сплоченный коллектив комсо-
мола города Ленина, выполняя по-
ручения Центрального Комитета, 
сумел в последние годы значитель-
но развить потенциал городского 
отделения. Комсомол Ленинграда 
за прошедшие пять лет в полтора 
раза нарастил численность, завер-
шил воссоздание первичных отделе-
ний во всех 18 районах города, удво-
ил ежегодный размер суммы уплаты 
членских взносов, совместно с пар-
тийной организацией на междуна-
родном уровне подготовил и провел 
научно-практические конферен-
ции в Таврическом дворце к 150-ле-
тию Ленина и 100-летию СССР, на 
палубах крейсера «Аврора», в сте-
нах университета имени Лесгафта, 
Ижорского завода, библиотеки име-
ни Плеханова, Петропавловской 
крепости организовал три слета Се-
веро-Западного федерального окру-
га, один из которых также был со-
вмещен с международным форумом 
в честь 100-летия КИМа.

Кроме того, хотелось бы отме-
тить, что вместе с КПРФ плечом к 
плечу ленинградские комсомоль-
цы яростно сражались против мер-
зости, глупости и подлости антисо-
ветизма, ползущей десоветизации в 
нашей стране.

И могу подчеркнуть, что хоть не 
всегда и не все получалось, но ре-
альные достижения у нас есть. Так, 
благодаря нашей борьбе сотни пи-
онеров Ленинграда сегодня комсо-
мольцы принимают на легендарном 
крейсере «Аврора», который защи-
щала и отстаивала вместе с ленин-
градским комсомолом дважды ге-
рой Советского Союза С.Е. Савиц-
кая. Теперь «Аврора» вновь боевой 
корабль номер один, а ленинград-
ские комсомольцы вместе с партий-
ными товарищами ежеквартально 

вручают командиру крейсера новые 
флаг и гюйс.

Вахты памяти, патриотические за-
нятия, экскурсии и квесты для при-
нятых в пионеры на «Авроре» про-
ходят в музее-заповеднике «Ялка-
ла», «Ленинский шалаш» или «Раз-
ночинный Петербург», которые 
сумели пережить 1990-е благодаря 
легендарной Г.И. Бариновой, и се-
годня шефство над ними ведет ле-
нинградский комсомол.

Вместе с тем во многом благода-
ря нашей твердой гражданско-па-
триотической позиции Ленинград 
не марают сегодня памятные доски 
народным губителям Маннергей-
му и Колчаку, сохранены Советские 
улицы, отменено решение о присво-
ении степени доктора наук Кириллу 
Александрову, пытавшемуся реаби-
литировать гнусного предателя Вла-
сова. Вместе с независимым студен-
ческим профсоюзом «Дискурс» под 
руководством Анастасии Байбико-
вой нам удалось также отстоять Рос-
сийскую национальную библиотеку 
и Пулковскую обсерваторию, защи-
тить студентов СПбГУ и Аграрно-
го университета, а сегодня продол-
жается возглавляемая нами ожесто-
ченная борьба за Ленинградский 
дворец молодежи, дом Лермонтова 
и кинотеатр «Москва», которые хо-
тят снести в угоду коммерческой за-
стройке.

Хотел бы в данном контексте за-
острить также ваше внимание на 
том факте, что упомянутый мною 
комсомольский слет Северо-Запа-
да менее года назад принимал ги-
гант отечественной промышленно-
сти Ижорский завод, который сегод-
ня не просто существует, а успешно 
работает благодаря Председателю 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганову и почет-
ному ижорцу, председателю орга-
низации ленинградских детей вой-
ны, большому другу комсомола В.В. 
Белякову. Именно они возглавили 
борьбу рабочих за сохранение пред-
приятия, вывели эту проблему на 
федеральный уровень и спасли за-
вод от банкротства. Сегодня Ижора 
перешла под юрисдикцию «Росато-
ма», более чем загружена заказами, 
радушно принимает в своих стенах 
коммунистов и комсомольцев. Под-
держал нас и рабочий класс пред-
приятия – сегодня на Ижорской 
промышленной площадке действу-
ют две первичные организации 
КПРФ, в цехах работают два члена 
горкома комсомола.

Наша комсомольская команда 
сегодня на переднем крае борьбы 
против губительных буржуазных ре-
форм, антисоветизма и русофобии, 
наступления на права студентов. 
Мы проводим колоссальную рабо-
ту по гражданско-патриотическому 
воспитанию молодежи, восстанав-
ливаем пионерию, ведем активную 
политическую, классовую борьбу. 
Вступающие сегодня в организацию 
ребята прекрасно осознают, что ми-
лости и избавления ни от власти, ни 
от героев былых времен ждать не 
стоит. Героями должны стать мы с 
вами, современные комсомольцы, 
простые ребята, и своими руками, 
руками рабочих и пролетариев вер-
нуть украденную у нас Родину! Я от 
всей души желаю всем комсомоль-
цам успехов на этом нелегком пути! 
Каким бы он ни был тяжелым, мы 
пройдем его вместе и обязательно 
победим!

Егор МИХАЙЛОВ,
первый секретарь 

 Ленинградского  
горкома ЛКСМ

Петроград. Уходили комсомольцы на Гражданскую войну Комсомольский субботник в Ленинграде. 2023 год

Ленинскому комсомолу 105 лет

Реплика в соцсетях  
С.П. ОБУХОВА лидеру 
ЛДПР Л.В. СЛУЦКОМУ
Сергей Павлович Обухов: 
Лидер ЛДПР гр. Слуцкий повеселил 

честной народ в ходе бюджетных дебатов 
в Госдуме. Возбужденный критической 
оценкой со стороны КПРФ правитель-
ственного проекта бюджета на 2024 год 
преемник Жириновского по традиции 
обрушился на депутатов-коммунистов и 
Геннадия Зюганова...

Итак, посмотрим, как решил защищать 
правительственный бюджет гр. Слуц-
кий. Цитирую: «...Геннадий Андреевич, 
мне кажется, вы это взяли у Владимира 
Ильича Ленина, который написал в свое 
время статью о поражении своего пра-
вительства в империалистической войне, 
это 1915 год, прошло 108 лет. Дословно: 
«Революционный класс не может не же-
лать поражения своему правительству». 
Если вы, исходя из этого, Геннадий Ан-
дреевич, предлагаете не принять бюджет, 
хочу напомнить, что, следуя этим указа-
ниям, ваши предшественники разрушили 
страну. Очень хочется верить, что сейчас, 
предлагая отклонить бюджет, вы, Генна-
дий Андреевич, не преследуете аналогич-
ные цели».

В попытке обвинить Зюганова в разру-
шении страны путем голосования против 
правительственного бюджета Слуцкий 
вляпался по самые уши, по сути, объявив 
нынешнюю СВО... империалистической 
войной. Ведь он привел цитату Ленина 
про империалистическую войну, а не на-
ционально-освободительную и антифа-
шистскую вооруженную борьбу, которой, 
по оценке КПРФ, является СВО на Укра-
ине.

Так, что «поздравляем» гр. Слуцкого 
за проамериканскую трактовку СВО как 
захватнической, империалистической во-
йны.

КПРФ так не считает. И вслед за Лени-
ным и Сталиным, разделявшим справед-
ливые и несправедливые войны, Компар-
тия заявляет про прогрессивный, нацио-
нально-освободительный характер СВО.

Кроме того, хочу напомнить, что Рос-
сию в начале прошлого века разрушили 
тогдашние либерал-демократы. Ну при-
мерно такие, как некоторые из нынешних 
думцев...

А вообще, явный идеологический ляп 
Слуцкого – это неспособность предло-
жить контраргументы в ответ на обосно-
ванную критику бюджета со стороны 
КПРФ и Зюганова.

Зачистка  
соцобязательств

Правительство не устает повторять, 
что для него в приоритете социальные 
обязательства перед гражданами и оно 
их неукоснительно выполняет – платит 
пенсии, пособия, поддерживает семьи с 
детьми. Словом, куда ни кинь – всюду вы-
полненные соцобязательства.

Но каждый раз перед очередным при-
нятием госбюджета на новый период 
правительство совместно с партией вла-
сти совершает предварительную зачист-
ку значительной части обязательств, ко-
торыми не желает себя обременять и тем 
более – тратиться.

Так, за пару дней до нулевого рассмо-
трения проекта бюджета на 2024–2026 
годы в профильном комитете думское 
большинство отказалось принять за-
конопроект от оппозиции о праве де-
тей-инвалидов, потерявших кормильца, 
на получение двух социальных пенсий: 
одну – по инвалидности, другую – по по-
тере кормильца. Обе пенсии – крохот-
ные, чуть более 7 тыс. рублей. Расход 
бюджета составил бы не более 2 млрд ру-
блей. Но, «ЕдРо», сославшись на дефи-
цит бюджета, отказало больным детям. 
Проголосовав против, единороссы облег-
ченно вздохнули: сэкономили в бюджете  
2 млрд. рублей, Силуанов будет доволен.

Хотя не было никакой необходимости 
в такой экономии.

Полностью репортаж читайте 
на сайте sovross.ru
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Разговор  
по случаю 

Наша читательница из Калининграда провела безанкетный опрос
В преддверии юбилейной даты – 105-летия ВЛКСМ – мы про-
вели небольшое исследование среди жителей разных городов 
различных возрастных категорий, попросив рассказать нам о 
том, что они знают о комсомоле, а людей постарше – что они 
помнят о комсомоле. Вот какой результат у нас получился. 

«В школу пошла в 1986 году. 
В комсомол я не попала. Была 
только пионеркой. Ничего ска-
зать не могу». Продавец (г. Со-
ветск, Калининградская обл.). 

«Я не была в комсомоле. 
Слышала об этой организации, 
но ничего конкретно расска-
зать не могу». Работник аэро-
порта, возможный год всту-
пления в комсомол – 1990-й ( 
С.-Петербург). 

«В комсомоле не была, но 
мои родители были, и дед был 
в комсомоле». Работник аэро-
порта, возможный год вступ-
ления в комсомол – 1996-й 
(С.-Петербург) 

«Комсомолкой не была, 
так как в школу пошла в 1990 
году. Этой организации уже не 
было. Знаю, что, по-моему, ма-
кулатуру собирали. А вообще, 
мне родители ничего не расска-
зывали о комсомоле, хотя сами 
в молодости были в этой орга-
низации. Возможно, им нель-
зя было о себе рассказывать». 
Предприниматель (г. Со-
ветск, Калининградская обл.). 

«Мне 80 лет, принимали 
меня в комсомол в 1956 году. Я 
была комсоргом, членом гор-
кома города, сама принима-
ла ребят в комсомол. Сколько 
мероприятий проводили… С 
ребятами ездили в Литву, на 
Украину, в Азербайджан… В 
Азербайджане, в городе Ки-
ровобад (ныне город Гянжа. 
– Прим. авт.), проходил Все-
союзный фестиваль ВЛКСМ. 
Мы с ребятами основали 
школьный Музей памяти ВОВ 
(до сих пор существует, вете-
раны участвуют в музейных 
конкурсах, есть победные ме-
ста. – Прим. авт.), переписы-
вались с зарубежными комсо-
мольцами, были вечера встреч 
с ветеранами войны, заслужен-
ными работниками разных от-
раслей, каждый год в апре-
ле-мае участвовали в походах, 
проводили концерты, сорев-
нования, мы готовились стать 
членами партии. Мы брали 
шефство над отстающими уче-
никами. Я помогала девочке с 
учебой, чтобы потом ее могли 
принять в комсомол. Ведь са-
мое главное условие для при-
нятия в ВЛКСМ – это хорошая 
учеба. Перед принятием в ком-
сомол мы очень волновались и 
переживали – «а вдруг не при-
мут?». Наши молодые учите-
ля и студенты ездили на всесо-
юзные стройки. Я, правда, не 
ездила. У меня где-то лежат и 
значок, и билет, всё хранится, 
так как вспоминаю то время с 
теплом, мы были молодые, ак-
тивные, нам всё было интерес-
но. Спасибо, что побеседовали 
со мной, что вспомнили меня. 
Мне это очень приятно». Пен-
сионерка, учитель немецкого 
языка (г. Советск, Калинин-
градская обл.). 

«Меня принимали в комсо-
мол в 1974 году. Чтобы приня-
ли в эту молодежную органи-
зацию, необходимо было хоро-
шо учиться, быть добросовест-
ным, порядочным, активным. 
Быть комсомольцем было по-
четно, так как это был еще 
один этап взросления, переход 
на новый уровень в обществе. 
Сам процесс принятия в ряды 
ВЛКСМ оставил в моей памя-
ти очень яркие впечатления, 
так как меня переполняли чув-
ства ответственности и радо-
сти. Еще я помню, как мы це-
лый месяц жили в невероятной 
«стране» – лагере ЦК ВЛКСМ 
«Орленок»! Дружина «Солнеч-
ная», отряд «Импульс», 1974 
год. Море, горы, солнце, агит-
бригада, жизнь в армейских 
палатках, путешествия, друж-
ба, много новых навыков, ра-
бота на настоящих радиостан-
циях, прыжки с парашютом… 
И не было никакого насилия 
над личностью (как это сей-
час модно говорить). Это была 
наша жизнь. Мы до сих пор 
поддерживаем связь с несколь-
кими ребятами. Еще мы езди-
ли в город Брест, в Литву, в Но-
вороссийск, а там – на Малую 
Землю, которую оборонял Л.И. 
Брежнев во время ВОВ. Нами 
очень много занимались. Не 
припомню такого случая, что-
бы кто-то разочаровался бы в 
комсомольской организации. 
Правда, было несколько случа-
ев, когда исключили из комсо-
мола за плохую учебу и непо-
добающее поведение, которое 
порочило имя комсомольца. 
Но эти ребята сделали свой вы-
бор очень рано. Они уже, увы, 
не с нами… Хотя я в партии не 
состою, у меня до сих пор хра-
нятся мой комсомольский зна-
чок и билет. Есть и пионерский 
галстук. Я как историк считаю, 
что только беспартийный исто-
рик может быть как-то объек-
тивен». Работник краеведче-
ского музея (г. Советск, Кали-
нинградская обл.). 

«В комсомол меня приняли 
в 1981 году. Тогда уже прини-
мали всех. Перед тем как нас 
примут в ряды комсомола, мы 
учили Устав ВЛКСМ. С нами 
беседовали: задавали вопро-
сы по Уставу, проверяли по-
литическую грамотность, мог-
ли спросить о последних собы-
тиях в стране и в мире. Обяза-
тельным условием принятия в 
комсомол была хорошая учеба. 
Конечно, было волнение, что 
не примут (смеется), пережи-
вания перед собеседованием, 
а когда уже приняли, – конеч-
но, чувство небывалой гордо-
сти. Особенно запомнилась 
университетская жизнь: суб-
ботники, демонстрации, па-
рады, спортсоревнования, ве-
лопробеги… Наиболее актив-
ных и достойных направляли 
на съезды ВЛКСМ в Мос кву. 
Помню, смотрели трансляцию 
по телевизору – и такая охва-
тывала гордость… На экране 
молодые, вдохновленные лица, 
горящие глаза, зал скандирует 
лозунг «Ленин! Партия! Ком-
сомол!». У нас была сплочен-
ность, гордость за страну, ори-
ентированность на полезность, 
сопричастность великой стра-
не, никто никого не заставлял 
идти на те же субботники. Мы 
с радостью сами шли, особен-
но если кто-нибудь приносил 
гитару, и уже субботник – это 
праздник. Не было случая, ког-
да кто-либо выходил из орга-
низации добровольно. Могли, 
правда, отчислить за, напри-
мер, неуплату членских взно-
сов (2 копейки) или за наруше-
ние Устава. 

Помню, была такая инициа-
тива – «Всем классом в дерев-
ню», когда школьники, окон-
чив школу и получив профес-
сию, возвращались в родные 
места. Мои однокурсники со-
стояли в стройотрядах, ездили 
на всесоюзные стройки. Госу-
дарство делало ставку именно 
на молодежь, так как молодым 
было легче всего собраться да 
поехать. Это была и возмож-
ность подзаработать, и мир по-
видать, завести знакомства, уз-
нать что-то новое. Одним сло-
вом – романтика. До сих пор 
дома храню значок и комсо-
мольский билет. Вспоминаю с 
большим теплом и ностальги-
ей». Учитель истории (г. Со-
ветск, Калининградская обл.) 

«В комсомол не попал, так 
как уже не застал. Что они де-
лали? Да всё делали… Всесо-
юзные стройки были: БАМ, це-
лина… По сути, это была смена 
коммунистам». Предпринима-
тель, возможный год вступле-
ния в комсомол – 1991-й (г. 
Махачкала, Дагестан). 

«В комсомол я сознательно 
не вступил, так как в то время 
по убеждениям не был комму-
нистом. Я видел, что поздний 
комсомол был уже не тот. На-
пример, С. Радуев, В. Потанин 
и другие персонажи, которые 
стояли у развала СССР, выш-
ли из рядов позднего комсомо-
ла. К сожалению, после смер-
ти тов. Сталина начался откат 
от революционных традиций, 
и к концу правления М. Горба-
чева всё уже было немарксист-
ское. Они, наверное, и Маркса 
никогда не читали. Сейчас я в 
партии, потому что я – Марк-
сист». Убежденный комму-
нист (г. Махачкала, Даге-
стан). 

«Я комсомольцем не был. 
Не застал. Что я знаю о ком-
сомоле? Это была молодежная 
политическая организация. 
Первая молодежная политиче-
ская организация, которая до-
билась невиданных успехов в 
истории не только своей стра-
ны, но и мира. Она имела свою 
структуру, поэтому до сих пор 
является очень распространен-
ной не только в странах быв-
шего СССР, но и во всем мире. 
Каждая ячейка структуры дает 
ей возможность жить автоном-
но. Эта организация в свое 
время мобилизовала молодежь 
на большие прорывные про-
екты нашей страны: БАМ, це-
лина, многочисленные строй-
ки… Всё это комсомол. Комсо-
мол активно участвовал в Ве-
ликой Отечественной войне. 
Мы все знаем таких героев, как 
Зоя Космодемьянская, Алек-
сандр Матросов, Олег Коше-
вой и другие молодогвардей-
цы… Комсомол славен своими 
подвигами на полях сражений 
во время Великой Отечествен-
ной войны. Но из комсомола 
вышли и все наши нынешние 
политические руководители. К 
сожалению, комсомол в конце 
1980-х годов очень сильно пе-
реродился, особенно его вер-
хушка. Мы знаем таких «ком-
сомольцев», как Е. Гайдар, А. 
Чубайс, С. Кириенко… Они 
все – комсомольские лидеры. 

Они все по большому счету – 
лидеры в своем деле. Но потом 
вот так «переобулись» и встали 
на другую волну… 

В Дагестане о комсомоле 
вспоминают с теплотой и вся-
чески поздравляют друг дру-
га. Даже высокопоставленные 
лица Дагестана поздравляют 
друг друга с Днем комсомола. 
Сегодня комсомол, к сожале-
нию, – слабая организация, но 
находится в постоянном взаи-
модействии с КПРФ, так как 
не может самостоятельно жить 
ни финансово, ни организаци-
онно. Это не тот комсомол, ко-
торый был раньше, – со своей 
структурой, со своим финан-
сированием. Это доброволь-
ная организация при КПРФ. 
В Дагестане набор в комсо-
мол идет слабо, так как нет се-
рьезной идеологической рабо-
ты, не хватает кадров, которые 
вели бы эту идеологическую 
работу, мероприятия проходят 
на низком информационном 
уровне. Сегодня основное на-
правление – патриотическое». 
Р. Луговой, директор Респу-
бликанского центра русского 
языка и культуры, председа-
тель комиссии ОП РД по гар-
монизации межнациональных 
и межконфессиональных от-
ношений, кандидат психоло-
гических наук, КПРФ (г. Ма-
хачкала, Дагестан). 

Я В КОМСОМОЛ тоже 
не попала, но чита-
ла и знаю о комсомоле. 

Проведя опрос среди населе-
ния, заметила, что та катего-
рия граждан, которые не были 
в комсомоле, фактически ни-
чего не знают и, что еще более 
печально, никогда не интересо-
вались этой темой. Меня удив-
ляет, почему то поколение, ко-
торое было комсомольцами, 
ничего не рассказали или край-
не мало рассказывали своим 
детям о своей счастливой моло-
дости, о свершениях, о подви-
гах… Спроси, как жили Адам и 
Ева, может, три миллиарда лет 
назад, большая часть граждан 
ответят, а если спросить, как 
жили 30–40 лет назад родите-
ли, я думаю, что ответ на этот 
вопрос вызовет затруднение. 
Какой поколенческий разрыв! 
На мой взгляд, если не гово-
рить, не подогревать интерес, 
то даже самые славные под-
виги и свершения забывают-
ся и теряют остроту. Еще одна 
вещь, которую давно хотела 
сказать (конечно, это глас во-
пиющего в пустыне): нам под-
робно рассказывают о подви-
гах на полях сражений во вре-
мя Великой Отечественной во-
йны, о том, как люди выживали 
и боролись, и такие разговоры, 
несомненно, нужны и правиль-
ны, но нам совершенно ничего 
не рассказывают, какая была 
жизнь после 9 Мая, как люди 
восстанавливали страну, пред-
приятия, как воспитывались 
тысячи сирот… Как-то раз, 
разговорившись с одной по-
жилой женщиной на меропри-
ятии «Ночь в музее», я узнала, 
что им, сиротам, хлебнувшим 
детского горя, потерявшим ро-
дителей, оставшимся без тепла 
и ласки, в детских домах свои 
пайки отдавали воспитательни-
цы. А воспитательницам самим 
было по 18–20 лет. То есть это 
тоже были комсомолки. Воз-
можно, буду неполиткоррект-
ной, но создается впечатление, 
что вся наша история XX–XXI 
веков – это ВОВ – и сразу В.В. 
Путин. Тем не менее, сейчас 
комсомол существует в десят-
ках стран по всему миру. На 
мой взгляд, это самая много-
численная и многонациональ-
ная молодежная политическая 
организация. В нашей стра-
не ЛКСМ РФ распространен 
почти по всем регионам, вклю-
чая новые регионы. В регио-
нальную сеть входят 80 регио-
нальных организаций,. ЛКСМ 
РФ уделяет особое внимание 
антиглобалистскому движе-
нию, уличным выступлениям, 
демонстрациям и различного 
рода акциям протеста..В 2015, 
2016, 2017 и 2018 годах деле-
гация Ленинского комсомола 
принимала участие во Всерос-
сийском образовательном фо-
руме «Территория смыслов». 
С 14 по 22 октября 2017 года 
проходил XIX Всемирный фе-
стиваль молодежи и студентов 
в городе Сочи. Наряду с дру-
гими левыми молодежными 
организациями ЛКСМ РФ на 
всех уровнях вошла в подгото-
вительные комитеты, проводя 
в них работу. СМИ ЛКСМ РФ 
включают: газеты «Fонарь», 
«Лево руля», «Пламя», «Пульс 
молодых», «Влево». 

Также с 2019 года, создан-
ный инициативной группой 
комсомольских активистов 
из разных регионов, работа-
ет экспериментальный интер-
нет-проект «Радио Ленинско-
го комсомола». 

Ольга ЛУГОВАЯ, КПРФ 
Калининградская обл.

Из почты

ДЕПУТАТ ИЗ НАРОДА 
В 1996 году я работал в де-

путатской группе «Народов-
ластие», которую возглавлял 
бывший Председатель Сове-
та Министров СССР Николай 
Иванович Рыжков. Однажды 
на заседание группы пригла-
сили представителей фракции 
Аграрной партии. Пришел не-
известный мне тогда крепкий, 
энергичный депутат, который 
с большим знанием дела рас-
сказал о бедственном состоя-
нии села после ельцинско-гай-
даровских «реформ». Высказы-
вался он очень образно и живо, 
чем сразу привлек внимание. 
«Кто это?» – спросил я коллег. 
«Это Харитонов Николай Ми-
хайлович». 

Как позже выяснилось, Н.М. 
Харитонов был уже парламен-
тарием многоопытным. В со-
ветские времена он был депута-
том Дубровинского сельсовета, 
Мошковского районного и Но-
восибирского областного со-
ветов. В «большую политику» 
пришел еще в 1990 году, ког-
да убедительно выиграл пер-
вые альтернативные выборы 
на Съезд народных депутатов 
РСФСР. Участвовал во всех по-
литических битвах против Ель-
цина и его команды разрушите-
лей СССР. 

Парламентский опыт Хари-
тонова вообще уникален. Он 
является депутатом Государ-
ственной думы РФ всех вось-
ми созывов, с первого в 1993 
году по нынешний. То есть его 
общий депутатский стаж – 33 
года. Он рекордные три раза 
подряд выигрывал выборы по 
одномандатному округу. И ни 
один злой язык не скажет, что 
он выдвиженец денежных меш-
ков или нынешней власти. 

Место рождения и нача-
ло трудовой деятельности Ха-
ритонова никак не предвеща-
ли выдающейся политической 
биографии. Родился он в селе 
Резино Усть-Таркского района 

Новосибирской 
области. Нель-
зя сказать, что уж 
совсем глушь. Но 
четверть террито-
рии района – бо-
лота, еще 12 про-
центов – леса. 
Остальное – ле-
состепи. Раздолье 
для охотников. 
Однако от круп-
ных городов и 
культурных цент-
ров далековато. 

По нынешним 
временам кре-
стьянскому сыну, 
о к о н ч и в ш е м у 
сельскую шко-
лу-интернат, мало 
что сулит в жизни. 
Между тем суть 
советской вла-
сти была как раз 
в том, что любой 
молодой человек 
имел полную воз-
можность разви-
вать свои способности. Нико-
лай стал студентом Новосибир-
ского сельхозинститута. Через 
пять лет, в 1972 году, окон-
чив вуз, не пристроился в об-
ластном центре, а вернулся на 
село, стал агрономом в совхо-
зе «Большевик» в Мошковском 
районе. А дальше начали всё 
сильнее проявляться его воле-
вые и организационные каче-
ства. Через некоторое время 
его назначили заведующим от-
делением совхоза: 135 работ-
ников, 4 тысяч гектаров земли, 
700 дойных коров. Хозяйство 
серьезное по любым меркам. 

Советская власть не только 
поддерживала, но и продвига-
ла таланты. Всего через 4 года 
райком КПСС предложил мо-
лодому специалисту возглавить 
совхоз «Галинский». Хозяй-
ство загибалось: сев на носу, а 
тут даже борон нет. Между тем 
совхоз был не чета прежнему 

отделению: 8 тысяч гектаров, 
1150 голов дойных коров. Че-
тыре отделения-деревни, около 
600 человек работников, всего 
более 2 тысяч человек. А ди-
ректору лишь 27 лет. 

И ведь что такое совхоз в глу-
бине Сибири? Директор – это 
не городской начальник, кото-
рый руководит с 9 до 18. Ди-
ректор совхоза 24/7 отвечает 
буквально за все стороны жиз-
ни людей: это не только произ-
водство, это и сельская больни-
ца, дом культуры, детский сад 
и школа, баня, это топливо для 
домов пенсионеров, это роды, 
похороны и свадьбы, это при-
зыв в армию и трудоустройство 
вернувшихся из армии. Любое 
событие в жизни крестьянина, 
требующее чьей-то помощи, – 
идут к директору совхоза или 
председателю колхоза. Прихо-
дилось самому за рулем возить 
рожениц в районную больни-

цу за 28 километров. Это госу-
дарство в миниатюре. Вот так, 
в глубинке, появляются люди 
с подлинно государственным 
мышлением. Вот так вырабаты-
вается сильнейшее чувство от-
ветственности. 

Сложное, убыточное хозяй-
ство Николай Михайлович не 
просто поднял, но и сделал пе-
редовым. Стали побеждать на 
областных соревнованиях меж-
ду совхозами и колхозами. А 
еще через несколько лет полу-
чили ни больше ни меньше, как 
Грамоту ЦК КПСС, ВЦСПС и 
Совета Министров СССР. Но 
главное то, что начали быстро 
расти зарплаты, жизнь людей 
в совхозе заметно улучшилась. 

Многие изучают феномен 
Александра Григорьевича Лу-
кашенко. Как это человек из 
глубинки Могилевской обла-
сти почти в одночасье стал пре-
зидентом Белоруссии? Да еще 
и каким успешным! Который, 
несмотря на отсутствие в ре-
спублике нефти и газа и развал 
всесоюзной промкооперации, 
на которую была полностью 
завязана экономика Белорус-
сии, умудряется поддерживать 
самый высокий уровень жиз-
ни народа. А ответ простой. 
А.Г. Лукашенко – в прошлом 
такой же директор совхоза, 
как и Н.М. Харитонов. (Кста-
ти, отец нашего депутата – Ми-
хаил Ефимович – донской ка-
зак-фронтовик, а мать – Вера 
Семеновна – белоруска из… 
Могилевской области.) 

Человек, который уверен-
но справляется с мини-госу-
дарством в лице колхоза или 
совхоза, уже неплохо подготов-
лен для крупных государствен-
ных дел. Не удивительно, что 
в 1990 году Николай Михайло-
вич, имея к этому времени 16 
лет успешного руководство хо-
зяйством, победил на выборах 
в Совет народных депутатов 
РСФСР. При этом продолжал 

оставаться главой своего боль-
шого хозяйства. 

Это было начало «лихих 
 90-х» – обрушившихся перемен 
в жизни людей. Страну тряс-
ло. На поверхности обществен-
ной жизни появилась густая 
пена в виде вчерашних комму-
нистов, «перекрасившихся» в 
антисоветчиков. Однако тогда 
же начали проявляться и лиде-
ры сопротивления этой ядови-
той пене. Те, кто в первые годы 
жесткого антикоммунизма, раз-
гула репрессий и морально-
го шельмования подняли флаг 
борьбы за социальную справед-
ливость, заслуживают особого 
уважения. Н.М. Харитонов из 
числа этих людей. 

После государственного пе-
реворота 1991 года Харито-
нов не спрятался в норку, дабы 
отсидеться, пережить потря-
сения. Он не нырнул в одну 
из буржуазных партий, кото-
рые спешно создавали бывшие 
коммунисты-перевертыши. Не 
ушел в бизнес, хотя как опыт-
ный хозяйственник, несомнен-
но, добился бы успеха. Хари-
тонов остался на левом поли-
тическом фланге. А ведь в то 
неспокойное время это сули-
ло оппозиционному политику 
немало неприятностей. После 
запрета КПСС он стал одним 
из создателей, а затем и лиде-
ром Аграрной партии России – 
первого союзника КПРФ. Осе-
нью 1993 года Н.М. Харитонов 
твердо встал на сторону сил со-
противления антиконституци-
онному Указу Ельцина о роспу-
ске Верховного Совета России. 
Он включился в борьбу 21 сен-
тября, в день принятия Указа. 
А домой вернулся только 6 ок-
тября. Все эти дни он жил, как 
и все депутаты Верховного Со-
вета, в темноте и холоде зда-
ния, без электричества, воды и 
 тепла. 

После разгрома Верховного 
Совета, после всех потрясений, 
когда к его голове приставля-
ли автомат, решил уйти из по-
литики, вернуться в родное хо-
зяйство. Однако вскоре были 
назначены выборы в Государ-
ственную думу. К Харитоно-

Ветерану-парламентарию Николаю Харитонову – 75 

 Коммунист Николай 
АРЕФЬЕВ заявил, что 
знает, где взять 61 трлн 
рублей на выплату 
гражданам госдолга за 
утраченные советские 
сбережения: 

– Этот вопрос у нас рас-
сматривается давно. 

Я обещал сказать, где ле-
жат деньги в нашем госу-
дарстве. С этого и начну. 

Есть у нас две подушки 
безопасности: одна называ-
ется Золотовалютные резер-
вы, а другая – Фонд нацио-
нального благосостояния. 
Это наши деньги, принад-
лежат России, а единствен-
ным носителем власти в 
России является народ, зна-
чит, народу эти деньги и 
принадлежат. 

И смотрите, 13 трлн ру-
блей – Фонд национального 
благосостояния, 50 трлн – 
Золотовалютные резервы, 
в сумме составляют 63 трлн 
рублей, как раз та сумма, 
которая необходима для вы-
платы нашему народу всей 
задолженности от Сбербан-
ка. 

Давайте выплатим! 
Но вы же боитесь. У вас 

нет товарной массы на эту 
сумму. Вы же все время во 
всеуслышание говорите: 

сразу с полок магазинов все 
исчезнет. 

Исчезнет, потому что 30 
лет вы людей держите на 
голодном пайке, на прожи-
точном минимуме. Вы наро-
ду затягивали пояса, а бур-
жуазия всё расширяла свои 
пояса. У нас 20 млн человек 
живут ниже прожиточного 
минимума. 

Ну нельзя же так! 
Так вот, эти две подушки 

безопасности стали опасны-
ми, на них лежит наша эко-
номика и умирает. 

Так не пора ли эти ку-
бышки-то открыть? И не 
надо говорить, что их нель-
зя пока использовать. Вы не 
хотите их использовать! 

Кроме этих 60 трлн руб-
лей, есть и другие деньги. 

Недавно президент Пу-
тин своим указом отменил 
несколько законов, каса-
ющихся двойного налого-
обложения, которые Госду-
ма принимала. Такие за-
коны у нас приняты с 82 
странами во избежание 
двойного налогообложения. 
Суть их – отказ России от 
своей доли налогов в пользу 
офшорных государств. Пра-
вильно ли? Ради олигархов 
это сделали, а не ради сво-
его собственного народа. 
На этих законах РФ теряет 
5 трлн рублей в год, а может 

быть, уже и больше – из-за 
высокой инфляции. Так да-
вайте со всеми этими стра-
нами расторгнем эти дого-
воры, получим положенные 
5 трлн в год, и из них запла-
тим долговые обязательства 
перед своими гражданами. 

У нас лежит закон, о кото-
ром мы много раз говорили, 
– о прогрессивном подоход-
ном налоге на сверхдоходы. 
Если мы введем налог на 
сверхдоходы хотя бы в 30%, 
то получим 2,3 трлн рублей 
в год. Хорошие деньги, и 
можно расплатиться с дол-
гами. Но не принимаем, 
власть против. 

А в прошлом году, это был 
самый тяжелый год для РФ, 
у нас прибавилось 22 долла-
ровых миллиардера, их со-
стояние увеличилось на 150 
млрд долларов, в этом году 
их состояние подросло еще 
на 32 млрд долларов. 

Это нормально? 20 млн 
человек живут на доход 
ниже прожиточного ми-
нимума, а некие 22 чело-
века огребают невероятно 
огромные деньги. 

При этом Минфин гово-
рит: у нас денег нет. 

Так поищите. Мы вам 
предлагаем принять бюд-
жет развития с доходной ча-
стью в 2 раза больше, чем в 
вашем. 

Откуда деньги? Так у 
нас теневая экономика, по 
оценке Международного 
валютного фонда – 45%, а 
по мнению Минэкономраз-
вития – 28%. Как бы там ни 
было, но около 10 трлн на-
логов теневая экономика не 
платит. 

Почему не платит? Так 
это же олигархия «заслу-
женная» не платит. Это не 
малый бизнес. Не платят 
маститые дельцы, до кото-
рых руки не доходят... Не 
хотят платить – и власти 
молчат. Как Лермонтов пи-
сал: «Пред вами суд и прав-
да – всё молчи». 

Так есть у нас деньги? 
Есть. Могу назвать еще не-
сколько источников, кото-
рые можно было бы скон-
центрировать на выплату 
людям этой задолженности. 
Но вы же не хотите выпла-
чивать людям ничего, пото-
му что у вас нет товарной 
массы. 

Почему правительство 
все время твердит, что нет 
денег? Да, ему надо нала-
живать импортозамеще-
ние, производство, разви-
вать сельское хозяйство… А 
у нас с сельского хозяйства 
срезали все финансовые ре-
сурсы, которые были запла-
нированы в этом году. И ни-
какого импортозамещения. 

Вы, наверное, читали, что 
у нас за импортозамещение? 
Собираемся строить крове-
носную систему железных 
дорог, чтобы вывозить из 
страны газ, нефть, другие 
природные ресурсы, а об-
ратно – готовые товары. Но 
много не навозишься. При 
таком «развитии» у нас ни-
когда не будет товарной мас-
сы на 60 трлн рублей. Пра-
вительство не хочет ее соз-
давать. Оно привыкло тор-
говать тем, что природа нам 
дала, получать огромные 
деньги – и дальше вывозить. 
В прошлом году вывезли 2 с 
половиной трлн рублей. Кто 
вывез? Дезертиры, вместе со 
своими детьми уехавшие кто 
в Израиль, кто в Грузию, кто 
в Казахстан. 

Господин Моисеев (зам-
министра финансов) гово-
рит: надо вывозить, всё надо 
вывезти, тогда эти деньги 
вернутся к нам в виде ино-
странных инвестиций. Уже 
очень много вывезли. Толь-
ко ничего не вернулось. 

Вывод: деньги у прави-
тельства есть! 

Только нам не нужно при-
нимать законы, отнимаю-
щие у людей то, что им при-
надлежит. Надо принимать 
закон о возврате людям 
средств, которые им задол-
жало государство. 

О возврате дореформенных сбережений

ДЕНЬГИ РАССЧИТАТЬСЯ С ДОЛГАМИ НАРОДУ – ЕСТЬ!

Состоялась отправка 118-го гума-
нитарного конвоя от КПРФ бойцам на 
передовой сражения с украинским 
нацизмом и жителям новых регио-
нов России. В большом количестве 
были отправлены продукты питания, 
лекарства, медикаменты, специаль-
ное снаряжение и инвентарь, включа-
ющий полевые печки для обогрева, 
защитную зимнюю одежду и обувь, 
детские вещи. По пути следования к 
конвою из Подмосковья присоедини-
лись многотонные фуры других рос-
сийских регионов. 

В акции отправки гуманитарного 
груза приняли участие Председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюганов, депу-
таты Государственной думы, члены 
ЛКСМ, коммунисты Москвы, Твери и 
Тулы, а также директор Совхоза име-
ни Ленина Павел Грудинин и другие 
товарищи. 

Выступая на митинге, Г.А. Зюганов 
отметил: «Наш 118-й конвой посвя-
щен 105-летию Ленинского комсо-
мола. Все мы знаем про героев-ком-
сомольцев и пионеров во времена 
СССР. Пионеры и комсомольцы были 
участниками Великой Отечественной 
войны, их имена знает весь мир. За-
тем были комсомольские стройки и 
космос. Наши ребята – комсомольцы 
и коммунисты – сражаются на СВО, 
защищают наши рубежи. Также ком-
сомольцы активно участвуют в жизни 
страны. Хочется отметить большой 
вклад комсомольцев в наши гумани-
тарные конвои. 

В канун юбилея ВЛКСМ 118 конвой ушел на Донбасс 

Н.В. АРЕФЬЕВ
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Массовая бойня в штате Мэн
Убийца мог помогать обучению украинских военных

Вооруженный мужчина от-
крыл стрельбу по мирным жи-
телям в городе Льюистон в аме-
риканском штате Мэн. Член го-
родского совета Роберт Мак-
карти сообщил телеканалу 
CNN, что власти подтверди-
ли гибель 22 человек, а также 
«много, много раненых». По 
последним сообщениям, ране-
ны не менее 60 человек.

Согласно данным полиции, 
нападавший все еще не обе-
зврежен. Полиция предосте-
регает, что преступник воо-
ружен и крайне опасен. Пока 
удалось только установить лич-
ность подозреваемого – его зо-
вут Роберт Кард, ему 50 лет. 
Он может быть за рулем бело-
го Subaru Outback. По сообще-
нию полиции, вызовы о бес-
порядочной стрельбе посту-
пили из двух мест – ресторана 
Schemengees и боулинг-холла 
Sparetime Recreation. Жителям 
второго по величине города 
штата рекомендовано укрыться 
в безопасных местах. Уже сутки 
ведутся поиски преступника, в 
городе введен полный локдаун.

Центральный медицинский 
центр штата Мэн сообщил, что 
реагирует на «масштабный ин-
цидент со стрельбой с обшир-
ным количеством пострадав-
ших» и в данный момент ко-
ординирует усилия с другими 
лечебными учреждениями по-
близости. На своей странице 
в соцсети полиция штата Мэн 
сообщила: «В Льюистоне дей-
ствует активный стрелок. Мы 
просим жителей спрятаться в 
укрытиях. Пожалуйста, оста-
вайтесь внутри своих домов и 
заприте двери». Офис окруж-
ного шерифа распространил 
фотографии подозреваемого. 
На них вооруженный автома-
тической винтовкой мужчи-
на с бородой и в коричневой 
куртке у входа в развлекатель-
ный центр. Сотни полицей-
ских штата Мэн продолжают 

поиски неуловимого стрелка 
Роберта Карда. Социальные 
сети стрелка оказались деак-
тивированы, но кое-что ин-
тернет все-таки запомнил. Как 
пишет американский журнал 
NewsWeek, судя по снимкам с 
камер наблюдения и аккаун-
там в социальных сетях, Ро-
берт Кард был сторонником 
правых и консервативных де-
ятелей. Он инструктор по ог-
нестрельному оружию, пред-
положительно, находящий-
ся в армейском резерве и на-
правленный в учебный центр 
в Сако (штат Мэн). Однако же, 
судя по скриншотам и видео 
страницы в соцсетях, в начале 
этого года он завершил 20-лет-
нюю карьеру в армии.

В сети появились скриншо-
ты с поста Роберта Карда, в 
котором тот утверждает, что 
«как профессиональный ин-
структор по огнестрельному 
оружию и гражданин США» 
гордится участием в обучении 
«защитников свободы со всего 
мира». В том числе и с Украи-
ны. «Мы должны сражаться 
против тирании на всем свете», 
– утверждается в этом тексте.

Кард – дважды разведенный 
отец троих детей. Неоднократ-
но подвергался арестам за до-
машнее насилие и другие пре-
ступления. Одна из его бывших 
жен добилась запретительного 
судебного приказа против него.

По данным полиции шта-
та Мэн, с 2012 года количе-

ство ежегодных убийств в шта-
те колеблется от 16 до 29. Эта 
стрельба стала самой смер-
тоносной в Соединенных 
 Штатах, по крайней мере, с ав-
густа 2019 года, когда воору-
женный человек открыл огонь 
по покупателям в Walmart в 
Эль-Пасо, убив 23 человека. 
Самой смертоносной массовой 
стрельбой в США было убий-
ство 58 человек, совершенное 
вооруженным человеком из 
высотного отеля на фестивале 
кантри-музыки в Лас-Вегасе в 
2017 году.

Белый дом сообщил, что пре-
зидент Джо Байден проинфор-
мирован о случившемся и про-
должит получать оперативную 
информацию.

ву пошел поток друзей и зна-
комых. Авторитет в области у 
него уже был огромный. В оче-
редной раз Харитонов решил 
не уклоняться от боя. Выборы в 
декабре 1993 года выиграл уве-
ренно. И с тех пор в парламент-
ском строю. 

Это один из наиболее прин-
ципиальных,  деятельных и зна-
ющих депутатов. В делах жест-
кий, волевой, по-хорошему не-
уступчивый. Он целеустрем-
ленный, привыкший доводить 
до успешного конца любое 
дело, за которое взялся, будь 
то строительство детского са-
дика в совхозе или обеспечение 
достойного финансирования 
объектов в его избирательном 
округе. 

По части работоспособности 
Николай Михайлович может 
заткнуть за пояс кого угодно. 
Любой добросовестный депу-
тат парламента работает очень 
много: пленарные заседания, 
заседания комитетов, партий-
ные мероприятия, прием изби-
рателей, ответы на письма, по-
ездки в избирательный округ, 
где нагрузки еще выше. 

У руководителей парламен-
та еще больше обязанностей. 
А Харитонов восемь лет был 
главой Аграрной, а затем Аг-
ропромышленной фракции 
в Госдуме. После того, как 
Аграрную партию России за-
хватили сторонники соглаша-
тельства с властью, Николай 
Михайлович вернулся в род-
ную Компартию. Собственно 
говоря, он из нее никогда и не 
уходил. Более того, в 1992 году 
был одним из 20 депутатов-по-
ручителей на судебном процес-
се по отмене запрета КПСС. 

С 2011 года возглавляет коми-
теты Госдумы по региональной 
политике, а ныне – по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. 
Но он не сидит в Москве, обо-
зревая с высоты здания парла-
мента беды отдаленных обла-
стей. А это, на всякий случай, 
чуть ли не треть всей террито-
рии России. Он постоянно про-
водит выездные заседания в 
регионах Заполярья и Примо-
рья, изучает их проблемы, ищет 

пути решения, отстаивает их 
интересы при обсуждении го-
сударственного бюджета. 

Но Харитонов не ограничи-
вается делами своего комите-
та. Обладая масштабным мыш-
лением, он смотрит на беды се-
верных и дальневосточных ре-
гионов через проблемы всей 
страны. В силу его популяр-
ности к нему поступает масса 
обращений от избирателей со 
всей страны. И все их он доб-
росовестно не просто «пуска-
ет в работу», но и добивается 
решения проблем, с которыми 
сталкиваются люди. Ни один 
крупный законопроект, выхо-
дящий из парламентской фрак-
ции КПРФ, не обходится без 
его участия. 

Многие, некогда яркие, де-
путаты – защитники народа со 
временем тухнут, погружают-
ся в парламентскую текучку. 
Но только не Харитонов. Он не 
может быть иным. У него обо-
стренное чувство социальной 
справедливости. Поэтому Ха-
ритонов не замыкается на пар-
ламентской деятельности. Он 
всегда в гуще событий. 

Харитонов – один из наи-
более последовательных сто-
ронников восстановления па-
мятника Ф.Э. Дзержинскому 
в центре Москвы. Как только 
не поливают его прозападные 
крикуны, но Харитонов упор-
но стоит на своем – памятник 
выдающемуся революционе-
ру, создателю наших современ-
ных спецслужб и крупному го-
сударственному деятелю дол-
жен вновь вернуться в центр 
Москвы, на место, которое ра-
нее так и называлось – пло-
щадь Дзержинского. Это не 
просто дань уважения велико-
му человеку. Это часть борьбы 
за возвращение в наше обще-
ство идеалов справедливости, 
которые исповедовал и прово-
дил в жизнь Железный Феликс. 
Уменьшенная копия памятника 
Ф.Э. Дзержинскому уже мно-
гие годы стоит в рабочем каби-
нете Харитонова. 

Он упорный, но не упрямый. 
Вполне способен изменить свое 
мнение, если его доказатель-

но убедят в правоте иной точ-
ки зрения. И он смелый. Не бо-
ится столкновения. Когда речь 
идет о защите интересов наро-
да России, и особенно об инте-
ресах крестьянства, твердо сто-
ит на своем, жестко критикует 
власть, невзирая на лица. 

К проявлению гражданской 
смелости нужно отнести и со-
гласие на выдвижение в каче-
стве кандидата в президенты на 
выборах 2004 года. Харитонов, 
при всем масштабе его лич-
ности, человек не амбициоз-
ный. Да, он любит дела с боль-
шим размахом. Но не рвется на 
крупные посты. Тем более что 
участие в президентской гон-
ке выгод явно не сулило, а вот 
трудности были гарантирова-
ны. И Харитонов честно отпа-
хал избирательную кампанию, 
проехав десятки регионов Рос-
сии, выступив на сотнях пред-
выборных митингов. 

Результат был весьма достой-
ным. Он набрал почти 14% го-
лосов. Кому-то может пока-
заться, что это немного. Между 
тем это больше, чем получили 
все остальные кандидаты вме-
сте взятые. А ведь с Харитоно-
вым на этом поле соревнова-
лись такие заметные личности, 
как академик Глазьев, лидер 
«Справедливой России» Ми-
ронов, мадам Хакамада – пред-
ставитель влиятельных тогда 
либералов. 

И это не было для него ка-
ким-то сверхусилием. Точно 
так же, с полной отдачей, он 
проводит любую избиратель-
ную кампанию. Товарищи, ра-
ботавшие с ним, рассказывают, 
что Харитонов мог во время 
предвыборной поездки остано-
вить машину посреди дороги, 
пойти к людям, работающим в 
поле, и поговорить с ними об 
их главном, крестьянском. Са-
рафанное радио тут же разне-
сет по окрестным селам, что, 
мол, встретились с кандида-
том в президенты Харитоно-
вым, и он, короче, «нормаль-
ный  мужик». 

Никакой более высокой ха-
рактеристики для народа и не 
требуется. А он ни под кого не 

подстраивается, не подлажи-
вается. Он действительно нор-
мальный мужик, плоть от плоти 
народа. Поэтому ему всё очень 
просто. Он не должен изобра-
жать из себя того, кем он не 
является. Это целостная лич-
ность, и народ это чувствует. 

Харитонов – прекрасный 
оратор и полемист. Но он не из 
записных парламентских крас-
нобаев, готовых выступать по 
любому поводу. Харитонов вы-
ступает редко, но метко. Гово-
рит коротко, но всегда страст-
но, мощно, сочным народным 
языком, чрезвычайно убеди-
тельно, опираясь на факты. Он 
и по жизни стремительный. Его 
невозможно увидеть неторо-
пливо, солидно шествующим 
по коридорам Думы. Он все 
время в движении, он все время 
мчится. Но это не суетливость. 
Это неуемное стремление сде-
лать всё быстрее и больше. Его 
принцип работы с посетите-
лями: «заходи быстро, излагай 
проблемы коротко, предлагай 
решение, уходи, не задержи-
ваясь». 

Ко всему прочему он еще и 
заядлый поклонник физкуль-
туры и спорта. Как и любой 
сельский парень, летом играл 
в футбол, зимой неплохо бегал 
на лыжах (1-й разряд), зани-
мался биатлоном. Да еще и втя-
нул в занятия спортом работ-
ников совхоза. Спортсмены из 
«Галинского» входили в состав 
многих сборных Новосибир-
ской области. 

Придя в Государственную 
думу, организовал думскую 
футбольную команду, кото-
рая весьма неплохо выглядела 
в мирных схватках с команда-
ми других национальных пар-
ламентов. Острый взгляд охот-
ника сильно помогает и в еще 
одном увлечении – бильярде. 
Харитонов – постоянный по-
бедитель думских турниров по 
этой игре. И в этом весь Хари-
тонов: он должен побеждать во 
всем, чем он занимается. Кста-
ти, занялся он этим «элитным» 
увлечением не в Москве, а еще 
в сельской школе, где местный 
энтузиаст учил детей бильярду, 

используя шары не из слоновой 
кости, а стальные, от какого-то 
агрегата. Отсюда, естественно, 
и твердость руки. 

При всей его деловитости, 
твердости, временами жестко-
сти, у Харитонова превосход-
ное чувство юмора. Он не за-
писной юморист, разражаю-
щийся шутками по каждому 
поводу. Он обладает редкой 
способностью, которая назы-
вается «английским юмором». 
Это способность найти смеш-
ную сторону в любой ситуации, 
причем рассмешить буквально 
одним метким словом или по-
говоркой. Харитонов в редкие 
часы отдыха – душа любой ком-
пании. 

Я не раз замечал, что для вы-
ходцев из деревни патриотизм, 
справедливость не абстракт-
ные понятия. Вроде бы мы все 
одинаковые – сельские и город-
ские. Но живая природа, зем-
ля, покрытая снегом зимой, 
расцветающая весной, покры-
тая зеленью летом, особенно 
мощно вырабатывает чувство 
патриотизма. Это самый есте-
ственный источник любви к Ро-
дине. Кстати, все три кандида-
та в президенты, выдвигавши-
еся КПРФ – Зюганов, Харито-
нов и Грудинин, – выходцы из 
деревни. 

В телефоне Харитонова вме-
сто гудка звучит мелодия пес-
ни, ставшей народной, – «При-
ходите в мой дом, мои двери 
открыты». В этих словах, соб-
ственно говоря, и есть сам Ха-
ритонов – депутат из народа. 

Ему исполняется 75. Но он 
по-прежнему быстрый, мет-
кий и неуемный, будто ему 
по-прежнему 27, когда он стал 
самым молодым директором 
совхоза в области. Сплав обре-
тенной мудрости и сохранен-
ной энергии – залог того, что 
Николай Михайлович Харито-
нов еще многие годы будет сме-
ло и страстно защищать инте-
ресы трудового народа в парла-
менте и за его пределами. 

Вячеслав ТЕТЁКИН,
депутат Государственной 

думы 6-го созыва 

За 20 месяцев полномас
штабной российской воен
ной спецоперации на Укра
ине союзники Киева напра
вили ему огромные объемы 
военной и прочей помощи 
на сумму более 230 млрд 
долларов. Шансы на то, что 
за следующие 20 месяцев 
Киев получит столько же, 
равны нулю.

А если в Белый дом вер
нется Дональд Трамп, по
мощи будет еще меньше.

Такая мрачная математи
ка вкупе с американским по
литическим календарем вы
нудила встревоженных за
падных чиновников заняться 
разработкой стратегии, при
званной обеспечить «трам
позащищенную» оборону 
Украины от безжалостно
го натиска России. Сейчас в 
европейских столицах поч
ти никто не ведет серьезные 
разговоры о победе Киева, 
поскольку она невозможна – 
по крайней мере, в ближай
шей перспективе. Сегодня 
нужен реалистичный план 
выживания Украины.

Проблема заключается 
в огромной пропасти меж
ду усиливающейся трево
гой европейцев по пово
ду возвращения Трампа и 
их планом действий. Быв
ший руководитель аппара
та немецкого Министерства 
обороны Нико Ланге ска
зал мне: «Все обеспокоены. 
Но следствием такой оза
боченности является без
действие, а это безответст
венно».

Как рассказал один не
мецкий представитель вла
сти, цель встречи состояла 
в следующем: Берлин хотел 
понять, как республиканцы 
смотрят на мир, чтобы луч
ше оценить перспективы 
в случае избрания Трампа 
президентом США.

В Европе тоже постепен
но формируется консенсус 
по вопросу отношения к ре
спубликанцам в Конгрессе. 
Чтобы было больше дово
дов в пользу продолжения 
американской помощи Ки
еву, предлагается меньше 
говорить об Украине и боль
ше о Китае, а также о том, 
как не допустить нападение 
КНР на Тайвань.

Высокопоставленный ев
ропейский чиновник из сфе
ры безопасности рассказал 
мне о сигналах, которые 
получают законодатели из 
Республиканской партии: 
«Если вы хотите, чтобы вам 
верили, когда вы говорите о 
Китае, вам необходимо до
биться успеха на Украине».

Европейская пропаганда 
действует быстрее, чем За
пад осуществляет планиро
вание в целях жизнеобеспе
чения Украины. И уж тем бо
лее – чем он поддерживает 
наступательный порыв на 
поле боя.

Но такая стратегия еще 
нескоро принесет свои пло
ды. А Украине все это нужно 
уже сейчас и немедленно. 
Между тем препятствия, с 
которыми сталкиваются ев
ропейские союзники, ста
новятся все серьезнее.

Германия и Британия, об
ладающие самыми мощны
ми после США экономика
ми, так и не могут финан
сово восстановиться после 
пандемии. Франция постав
ляет на Украину очень важ
ные образцы вооружений, 
но отстает по общим объе
мам помощи. Обществен
ная поддержка Украины в 
некоторых странах Европы 
дает трещины, которые мо
гут превратиться в глубокие 
расселины, если Америка 
откажется от своих обяза
тельств.

«Европейцам надо усили
вать поддержку Украины, – 
сказала Александра де Хооп 
Схеффер, работающая в 
Немецком фонде Маршал
ла. – Но это будет очень 
трудно».

США помогают Киеву не 
для того, чтобы порадовать 
украинцев или европейцев, 
а для того, чтобы сохранить 
свое положение и репута
цию в мире. Но этот аргу
мент все меньше воздей
ствует на многих американ
цев, и перед Европой сей
час встает вопрос о том, как 
не дать умереть Украине. 
Ответ непонятен, а время – 
на стороне Путина.

Ли ХОКСТЕЙДЕР
The Washington Post (США)

Зарубежное досье

ЗАГОВОРИЛИ УЖЕ 
О СПАСЕНИИ

Погибли 8500 человек
ИНТЕРФАКС.RU Общее число 

жертв палестино-израильско-
го конфликта достигло восьми 
с половиной тысяч. Подавляю-
щее большинство погибших – 
жители сектора Газа, свыше 
семи тысяч. Полностью уничто-
жены жилые кварталы города 
Бейт-Ханун на северо-востоке 
сектора. Движение ХАМАС так-
же продолжает обстреливать 
израильские территории, и си-
стема «Железный купол» дает 
сбои. Наземная операция Из-
раиля в секторе Газа может на-
чаться в любой момент.

Силы Армии обороны Израиля 
(ЦАХАЛ) предприняли наземный 
рейд на территорию сектора Газа, 
сообщила газета Jerusalem Post 
со ссылкой на армейское радио. В 
рейде участвовали пехотные, бро
нетанковые и инженерные подраз
деления 36й дивизии ЦАХАЛ. Они 
при поддержке авиации «действо
вали там в течение нескольких ча
сов, атакуя ХАМАС и террористи

ческие объекты, и, как ожидается, 
вскоре покинут сектор», сообщило 
радио. The New York Times со ссыл
кой на высокопоставленных воен
ных и чиновников сообщила, что 
ЦАХАЛ готова к проведению на
земной операции в секторе, одна
ко военные и политические лиде
ры расходятся во мнениях о том, 
когда и как ее начать. «Израиль
ским лидерам, которые поклялись 
отомстить ХАМАС за его жестокую 
резню мирных жителей, еще пред
стоит договориться о том, как это 
сделать, хотя военные могут на
чать действовать уже в пятницу», 
– пишет издание. По словам собе
седников газеты, задержка с про
ведением наземной операции на
правлена на то, чтобы дать участ
никам переговоров больше време
ни для освобождения заложников, 
захваченных ХАМАС. Кроме того, 
в правительстве ведутся споры 
о том, проводить ли вторжение в 
рамках одной крупной операции, 
или серии более мелких.

«Воевать будет 
некому...»

Президент Белоруссии Алек
сандр Лукашенко заявил о не
обходимости скорейшего на
чала мирных переговоров по 
конфликту на Украине без 
предварительных условий. Об 
этом сообщает «БелТА». «Вы 
видите, они мечутся – укра
инцы. И даже если американ
цы будут им помогать (они уже 
намекают – не беспредельно), 
думаю, что умных людей нема
ло в Украине. Надо садиться за 
стол переговоров и договари
ваться. Как я когдато говорил: 
не надо предварительных ус
ловий. Главное – дали коман
ду «Стоп». Вот с 00:00 часов – 
«Стоп»: никакие войска не дви
гаются, никто не стреляет, ре
зервы никто не подбрасывает, 
коммуникации не восстанав
ливают. Остановились и ве
дем переговоры. Переговоры о 
чем? О земле и о мире», – ска
зал Лукашенко. Он считает, что 
украинцы будут ставить вопро
сы по Восточной Украине, Дон
бассу, Крыму. Но делать это 
надо, как полагает Лукашенко, 
за столом переговоров, чтобы 
не гибли люди. «Самое опас
ное для Украины – оружие бу
дет, но воевать будет некому», 
– сказал он.

Р. ФИЦО,  
премьер-министр 
Словакии:
«...Против поставок 
оружия Украине»
Премьер Словакии присое

динился к премьерминистру 
Венгрии Виктору Орбану в кри
тике Украины. «Украина входит 
в число самых коррумпирован
ных стран в мире, и мы счита
ем, что условием предоставле
ния крайне значительной фи
нансовой помощи должны быть 
гарантии: европейские, в том 
числе словацкие, средства не 
расхитят», – подчеркнул Фицо. 
По его мнению, часть средств, 
выделяемых ЕС на поддержку 
Киеву, должна идти на обнов
ление инфраструктуры Сло
вакии вдоль ее восточной гра
ницы с Украиной, а также сло
вацким фирмам, которые будут 
участвовать в восстановлении 
этой страны.

Вчера министры нового пра
вительства Словакии во главе 
с лидером партии «Курс – со
циальная демократия» Фицо 
принесли присягу президен
ту страны Зузане Чапутовой. 
На следующий день Фицо под
твердил, что «будет выступать 
в Брюсселе против какихлибо 
санкций в отношении России 
до тех пор, пока не будут под
считаны финансовые послед
ствия от введения этих санк
ций», и высказался «…против 
поставок оружия Украине». Ра
нее он также обещал восполь
зоваться правом вето в случае 
возможного вступления Украи
ны в НАТО и высказывался про
тив вступления Украины в ЕС.

Выступающий против помощи Украине 
республиканец стал спикером Палаты 

представителей США
Палата представителей 

США избрала нового спи-
кера – им стал республика-
нец Майк Джонсон, сторон-
ник экс-президента Дональ-
да Трампа, выступающий 
против помощи Украине, 
передает CNN. Кандида-
туру Джонсона единодуш-
но поддержали все присут-
ствовавшие однопартийцы. 
В итоге он получил 220 го-
лосов при необходимых 217, 
а его соперник, демократ 
Хаким Джеффрис, – 209.

Палата представителей 
работала без спикера с 3 ок-
тября, когда был отправлен 
в отставку республиканец 
Кевин Маккарти. Все это 
время она не могла зани-
маться согласованием бюд-
жета и одобрять законопро-
екты, в том числе запросы 
Белого дома на финанси-
рование военной помощи 
Украине и Израилю.

В своем первом обраще-
нии Джонсон заявил о на-
мерении «восстановить до-
верие» к органу. «Мы бу-
дем продвигать всеобъем-
лющую консервативную 
политическую программу, 
бороться с пагубной поли-
тикой администрации Бай-

дена и поддерживать наших 
союзников за рубежом», – 
сказал он. Первым делом 
спикер собирается вынести 
на рассмотрение законо-
проект о поддержке Израи-
ля, который находится в со-
стоянии войны с ХАМАС.

Джонсону 51 год. Он был 
избран в нижнюю палату 
Конгресса в 2016 году от 
штата Луизиана и состоял в 
комитетах по вопросам су-
допроизводства и по воору-
женным силам, а также был 
заместителем председателя 
республиканской фракции. 
Политик – специалист по 
конституционному праву. 
Джонсон входил в коман-
ду юристов Трампа и защи-
щал его во время обоих им-
пичментов, а также голосо-
вал против подтверждения 
результатов президентских 
выборов в 2020 году.

Новый спикер занимает 
жесткую консервативную 
позицию. Также Джонсон 
последовательно поддержи-
вает инициативы, направ-
ленные на сокращение по-
мощи Киеву. В мае 2022 года 
он голосовал против пакета 
для Украины на $40 млрд, 
объяснив это тем, что день-
ги лучше потратить на уси-
ление южной границы.

Калейдоскоп
Половина из нас 
не желает знать

Ученые провели метаанализ 
56 исследований и пришли к 
выводам, что около 50% людей 
сознательно решают не знать 
о последствиях своего выбо
ра, который влияет на других. 
Они избегают информации о 
негативных последствиях своих 
действий, чтобы оправдать эго
изм. Такое поведение называют 
умышленным или преднамерен
ным невежеством.

Свой собственный 
петроглиф 

Выставка «Петроглифы. Исто
рия в камне» проходит в Музее 
природы в Новосибирске. Пе
троглифы – изображения, соз
данные древними мастерами 
на камне – помогают больше 
узнать о народах, населявших 
древнюю территорию Сибири. 
В коллекцию экспонатов вклю
чены копии петроглифов «Пег
тымель» – самого северного 
памятника наскального искус
ства, находящегося на Чукотке. 
На выставке посетители могут 
попробовать создать свой соб
ственный петроглиф, нанеся 
изображения на образцы плит
няка.

Портрет Марии 
Магдалины по дешевке

Лондонская галерея продала 
коллекционеру из Франции пор
трет Марии Магдалины за очень 
скромную сумму 30 тыс. фунтов 
стерлингов. Считалось, что его 
написал один из учеников Лео
нардо да Винчи. Однако позже 
группа ученых провела иссле
дование и выяснила, что пор
трет на самом деле принадле
жит кисти Рафаэля Санти. Стои
мость работ мастера эпохи Воз
рождения начинается от 10 млн 
фунтов.

Грустная музыка 
уменьшает боль

Исследователи установи
ли, что эмоциональные реак
ции, вызванные музыкой, могут 
уменьшать боль. Эффективнее 
всего – грустные песни, кото
рые вызывают мурашки. «Лю
бимая музыка уменьшает боль 
примерно на один балл по деся
тибалльной шкале, что, по край
ней мере, так же эффективно, 
как и безрецептурное обезболи
вающее», – рассказал автор ис
следования.

На Амазонке 2000 лет 
назад

Ученые обнаружили на прито
ке Амазонки наскальные рисун
ки, оставленные на камне около 
2000 лет назад. Они изобража
ют человеческие лица и фигуры 
животных. Исследователи также 
нашли на камнях характерные 
бороздки. Вероятно, они оста
лись в местах, которые исполь
зовали для изготовления камен
ных орудий труда. Сообщает
ся, что в доколумбовы времена 
в этом регионе располагались 
большие деревни коренных на
родов. Там же были найдены 
фрагменты керамики возрастом 
несколько тысяч лет.

Луна совсем стара
Исследователи изучили лун

ную пыль и пришли к выводу, 
что спутник Земли может быть 
на 40 млн лет старше, чем счи
талось ранее. По мнению астро
номов, в далекой истории Все
ленной гигантское тело столкну
лось с нашей планетой, выбро
сив большую массу материала, 
который в конечном итоге сфор
мировал Луну. Новый анализ 
материалов показал, что неко
торые частицы лунной пыли по
явились более 4,46 млрд лет на
зад, то есть в первые 100 млн 
лет после формирования Сол
нечной системы.

Детективу подбросили 
коллекцию картин

Голландскому артдетекти
ву Артуру Бранду подброси
ли шесть картин, украденных 
из ратуши в небольшом при
брежном городке Медемблик. 
Их привез неизвестный мужчи
на. На вопрос о том, что внутри, 
незнакомец ответил: «картины 
из Медемблика». Бранд принес 
произведения искусства в свою 
квартиру и сразу вызвал поли
цию. Вероятно, похитители вер
нули полотна, чтобы избавиться 
от улик.

Спецоперация на Украине

У ВСУ все меньше возможностей
Губернатор Белгородской 

области Вячеслав Гладков со
общил об ударах по территории 
региона с украинской стороны. 
«В Волоконовском районе из 
миномета обстреляли окраину 
хутора Старый – зафиксирова
но шесть прилетов. Пострадав
ших и разрушений нет», – на
писал глава региона в своем 
Telegramканале. По его инфор
мации, в Грайворонском город
ском округе по селу Козинка 
выпущено три минометных сна
ряда, под минометный обстрел 
попало село Пороз. Никто не 
пострадал. Повреждения выяв
лены в четырех частных домов
ладениях. В Шебекинском го
родском округе по хутору Ма
рьино и селу Муром выпущено 
по одному минометному сна
ряду, по селу Новая Таволжан
ка – два танковых снаряда. Ни 
в одном из населенных пунктов 
округа пострадавших и разру
шений нет, отметил  Гладков.

Курская АЭС работает в штат
ном режиме после сообще
ний о попытке атаковать ее 
украинскими беспилотниками. 
«Подтверждаем, что вечером 
26.10.2023 была пресечена атака 
трех вражеских беспилотных ле
тательных аппаратов на Курскую 
АЭС. Данное событие не повли
яло на работу станции», – гово
рится в сообщении прессслуж
бы атомной станции. Отмечается, 
что пострадавших и разрушений 
нет. На месте работают правоох
ранительные органы. 

Министр обороны России 
Сергей Шойгу заявил, что у ар
мии Украины остается все мень
ше возможностей, обратил вни
мание на большие потери укра
инской авиации. «Сегодняшняя 
жизнь, сегодняшняя обстанов
ка говорит о том, что у врага все 
меньше и меньше возможно
стей», – сказал министр в бесе
де с военнослужащими группи
ровки «Восток», удостоенными 
государственных наград. 

Обострение палестино-израильского конфликтаА. ЛУКАШЕНКО, 
президент Белоруссии
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Волгоградская область. 
Космос дождь  
не пережил 

Красивая инсталляция в 
честь освоения СССР кос-
моса появилась в горо-
де Волжском месяц на-
зад. Увы, она не смогла 
пережить дождь. Волжане 
в соцсетях с негодовани-
ем публикуют фото разва-
лившегося мурала, на ко-
тором отвалилась штука-
турка и вспучилась краска. 
Над созданием монумен-
та трудились специалисты 
«Волжских тепловых се-
тей». «На следующей неде-
ле нам в платежках придет 
счет за этот «подарок» и 
его ремонт, – возмущают-
ся люди. – Платим и раду-
емся, как город преобра-
жается». 

Московская область.  
В Клину бастуют  
таксисты 

В подмосковном Клину 
забастовали водители так-
си. Более сотни автомоби-
лей заняли парковку возле 
супермаркета на улице По-
беды. Так водители выража-
ли недовольство условия-
ми сотрудничества, которые 
предлагает агрегатор. Жите-
ли сообщили, что тарифы на 
поездки в это время выросли 
в три раза. Это уже не первая 
акция протеста. 

Липецкая область. 
Пикеты против главы 
района 

У здания правительства 
Липецкой области комму-
нисты проводят пикеты с 
требованием отставки гла-
вы Давида Тодуа – иници-
атора муниципальной ре-
формы. Вчера на сессии 
депутаты Областного со-
вета проголосовали за 
преобразование Липецко-
го района в муниципаль-
ный округ. Таким образом, 
произошло объединение 
сельских поселений рай-
она. Жители уверены, что 
преобразование лишит 
полномочий глав сельских 
поселений. 

Республика Якутия. 
Скудный рацион для 
селян 

В соцсетях распространя-
ется скриншот о норме рас-
пределения овощей в по-
селке Среднеколымск. На 
одного человека полагает-
ся 1 вилок капусты, 16 яиц, 
1,7 кг картофеля, 350 грам-
мов свеклы и моркови, по 
полкило яблок и лука. Речь 
идет о норме продуктов, 
доставленных на вертоле-
те жителям Среднеколым-
ска. Это труднодоступный 
городок на северо-востоке 
региона, в котором есть аэ-
ропорт и речная пристань, а 
на автомобиле или грузови-
ке до него можно добраться 
только в зимнее время. Гла-
ва Среднеколымского улуса 
Иван Лаптев прокомменти-
ровал возмущение людей: 
«Да, это норма на одного 
жителя. Это был единствен-
ный рейс вертолета, кото-
рый привез 2,5 тонны. По-
делили на всех. Летали бы 
почаще, была бы развита 
малая авиация, такой про-
блемы бы не было». 

Москва. Акция против 
сноса гаражей 

В московском районе 
Бирюлево жители собра-
лись на встречу с депутатом 
Госдумы Денисом Парфено-
вым, чтобы обсудить угро-
зу сноса 300 гаражей. Не-
сколько дней назад в коопе-
ратив прибыла тяжелая тех-
ника, попытавшаяся снести 
гаражи вместе с машинами, 
несмотря на отсутствие су-
дебного решения. При этом 
никаких компенсаций вла-
дельцам гаражей никто не 
предлагает. Граждане потре-
бовали объявить мораторий 
на снос гаражей в Москве и 
навести порядок в этой сфе-
ре, чтобы защитить свои за-
конные права. 

2023�Социальная
�хроника
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sovross.ru

Накануне состоялась встреча Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла 
со студентами Московского педагогического 
государственного университета. После высту-
пления патриарх ответил на вопросы студен-
тов. Вопросы были самые разнообразные. Мо-
лодых людей интересовало его мнение о каче-
стве современных учителей, о социальной роли 
семьи и брака, о ценностях и квазиценностях, 
противоречащих подлинной духовности, мора-
ли, исторических традиций. Среди прочих был 
и такой вопрос… 

Деликатные вопросы о миграционной политике 

«Не дай Бог… потеряем 
свою идентичность» 

Олеся Павлюченко: 
Здравствуйте, Ваше Святей-
шество! Я студентка Ин-
ститута физики, технологии 
и информационных систем. 
Ни для кого не секрет, что 
у нас сейчас очень сложная 
демографическая ситуация. 
Как Церковь противостоит 
появлению и распростране-
нию негативных явлений в 
данной сфере? 

– Очень деликатная, чув-
ствительная тема, которой 
Церковь сейчас очень актив-
но занимается. У нас действи-
тельно недостаточная рож-
даемость, и последствия для 
страны могут быть катастро-
фическими. Мы – великая 
страна, у нас огромные про-
сторы, но у нас не хватает лю-
дей. А ведь общество разви-
вается, и кому-то надо рабо-
тать, – вот и появляются гас-
тарбайтеры, которые вначале 
выглядят как совсем чужие, 
иностранцы. Не умеют гово-
рить, потом немножко начина-
ют общаться по-русски, а по-
том женятся на русских, про-
писываются, становятся граж-
данами… Как будто в этом не 
должно быть ничего плохо-
го, но есть один риск: такого 
рода люди не становятся нам 
близки ни по вере, ни по куль-
туре. У них своя вера и своя 
культура. Образованный, ин-
теллигентный русский чело-
век должен с уважением от-
носиться и к вере, и к культу-
ре других людей, но если иная 
вера, иная культура будут так 
распространяться, что в ка-
кой-то момент они сравня-
ются или, не дай Бог, станут 
доминировать, то мы потеря-
ем страну, мы потеряем свою 
идентичность. 

Поэтому, не входя в тонко-

сти миграционной политики, я 
хотел бы еще раз подчеркнуть, 
что стремление заполучить де-
шевую рабочую силу в городе 
Москве не должно привлекать 
огромное количество людей, 
принадлежащих к иной культу-
ре, к иной вере, часто не зна-
ющих русский язык и не име-
ющих, простите, уважения к 
России и к ее народу. Не обо 
всех говорю, но ведь есть и 
те, кто и язык не учит. Поэто-
му межрелигиозная, межнаци-
ональная напряженность, ко-
торая в будущем может очень 
сильно ранить наше общество, 
формируется как бы из мело-
чей, которые сейчас очевидны, 
но завтра эти мелочи окажут-
ся уже не мелочами. Понимаю, 
Москва растет, какие дома 

строим, и с этой, утилитарной, 
точки зрения нужна рабочая 
сила. Не хватает ее Москве, но 
ведь эта сила никуда не уедет 
после того, как дома построят-
ся, – она вся останется здесь. 
У меня нет никаких плохих 
чувств к мусульманам. Я долгие 
годы, да и сейчас занимаюсь 
отношениями Русской Церкви 
с исламским сообществом. У 
нас исторические исламские 
общины и в Москве, и в Уфе, 
и в других местах, и у Патри-
арха очень хорошие отноше-
ния с руководителями этих об-
щин. Но не о них речь идет, и 
даже не об отношении к исла-
му. Речь идет о демографиче-
ских процессах, которые могут 
радикально изменить природу 
нашей страны и нашего госу-

дарства. Поэтому нужно очень 
внимательно подумать, как 
работать с этой проблемой. 
Какие-то мысли у меня есть, 
не могу их здесь, к сожале-
нию, озвучить, но считаю, что 
наше политическое руковод-
ство, капитаны нашей инду-
стрии, интеллигенция, обще-
ственность должны помнить, 
что происходящее сегодня мо-
жет привести к благополучию 
для всех, а может завершить-
ся очень большими трудностя-
ми и проблемами для России, 
государства многонациональ-
ного, но ядром которого явля-
ется русский народ. 

Пресс-служба Патриарха  
Московского и всея Руси 

Точка на карте России 

ГОД НАЗАД задумала боль-
шой проект-исследование. 
Он посвящен северным зем-

лям Древней Руси и их городам. 
Объездила десятки мест: Псков, 
Великий Новгород, Сольцы, По-
лоцк и другие. Неожиданно боль-
ше всего меня поразил неболь-
шой городок Порхов, располо-
женный на реке Шелони, меж-
ду Псковской и Новгородской 
областями. Это особое, ни с чем 
не сравнимое место. Город имеет 
богатую историю: основан в 1239 
году Александром Невским и дол-
гое время был форпостом воль-
ной Новгородской республики на 
границе с Великим княжеством 
Литовским. К XIX веку Порхов пре-
вратился в богатый купеческий го-
род с крепостью, геометрической 
застройкой улиц, монастырями, 
храмами и аккуратными каменны-
ми домиками горожан. Сегодня от 
былого величия торгового горо-
да осталось немного, но долина 
красавицы Шелони, первоздан-
ные леса и суровая строгость пей-
зажей до сих пор поражают вооб-
ражение. Именно сюда мне захо-
телось приезжать снова и снова и 
оставаться все дольше и дольше. 
Древний город открылся мне че-
рез людей. По сравнению с други-
ми местами здесь я увидела дея-
тельных людей, которые думают о 
других, не боятся начинать что-то 

новое, мечтать и менять жизнь – 
свою и окружающих.

Владимир 
Благотворительная организа-

ция «Росток» возникла в 2010 году 
буквально на коленке. Сейчас в ее 
ведении более 100 подопечных, 
большинство из которых сироты 
с инвалидностью и особенностя-
ми ментального развития. Именно 
«Росток» – то место, где подопеч-
ным дают возможность жить обыч-
ной жизнью: иметь свое жилье, ра-
боту, круг общения и друзей. Бла-
годаря этому сироты чувствуют 
себя нужными и у них появляется 
интерес к жизни. Сейчас у «Рост-
ка» четыре квартиры круглосу-
точного проживания с сопровож-
дением, в каждой живет по четы-
ре-пять человек. Помимо общей 
зоны, у каждого подопечного есть 
собственное пространство. 

Владимир – руководитель орга-
низации и «человек-оркестр», он 
занимается всем: от связей с об-
щественностью до организации 
праздников и координации вос-

питательной работы. Родом он из 
этих мест, семь лет успешно рабо-
тал в Москве. Но в итоге вернулся 
домой. 

«Большинство ребят работают 
в наших мастерских – швейной, 
гончарной, столярной – и полу-
чают заработную плату, – говорит 
Владимир. – Для социализации 
это очень важно. Например, наш 
подопечный Марат умеет перво-
классно плести корзины и изде-
лия из бисера. Научился он это-
му ремеслу у нас. Сейчас Марат 
живет самостоятельно. В своей 
квартире он обвязал крючком все 
диваны и табуретки бисером. Са-
мое главное в его жизни – плести, 
ходить пешком и быть в курсе но-
востей». 

Все ребята стоят в очереди на 
получение жилья от государства, 
«Росток» им помогает в этом. И 
когда кто-то из них получает квар-
тиру, то в состоянии переселиться 
туда без опаски – опыт самостоя-
тельной жизни уже есть. 

«В этом году мы организова-
ли мастер-класс по плетению для 

обычных школьников, – гордится 
Владимир. – Это было супер! Ре-
бята всем классом приехали из 
порховской школы к нашим на об-
учение. Планируем делать больше 
таких мероприятий». 

В пригороде Порхова раскину-
лось поместье князя Гагарина со 
старинным парком. До него мож-
но дойти пешком вдоль реки Ше-
лони, берега которой здесь по-
крыты хвойными лесами. И если 
в определенный момент, после ру-
чья, повернуть на тропинку, то по-
среди леса увидишь уединенный 
домик – здесь живут Ксения, Вале-
рий и трое их сыновей. 

Они родом из Санкт-Петербурга, 
недавно приобрели несколько гек-
таров земли в этих местах и пере-
ехали сюда жить из города. Их уча-
сток практически полностью по-
крыт хвойным лесом. Пока семья 
живет в небольшом деревянном 
домике, где есть кухонная зона и 
спальня, а параллельно строит ря-
дом большой дом, где всем будет 
просторно. 

Валерий работает в Порхове, 
Ксения занимается воспитанием 
детей. Она говорит, что решение 
купить землю в Псковской области 
и переехать сюда жить было осоз-
нанным. Супруги хотели изменить 
жизнь. Они убеждены, что простая 
и естественная жизнь на природе 
способствует правильному духов-
ному развитию их детей. 

Пока старшие сыновья на учебе, 
младший все свое время проводит 
в лесу. Его связь с природой наибо-
лее сильна. Он бегает босиком по 
земле, даже в холодное вечернее 
время, и кувыркается на установ-
ленных спортивных перекладинах, 
словно Маугли. На природе маль-
чик не чувствует себя одиноким. 

Елена 
Елена – старейшина местного ре-

месленного клуба плетения. Умель-
цы плетут корзины и другие полез-
ные в быту вещи из болотных трав, 
преимущественно прута рогоза. 

У Елены свой дом на окраине Пор-
хова. Обыкновенный дом с печным 
отоплением, но с проведенной ка-
нализацией и душевой кабинкой. 
Сейчас Елена живет одна – дети дав-
но выросли. Она гостеприимна и лю-
бит угощать гостей. Елена заваривает 
кофе в турке, предлагает молодую жа-
реную картошку, накрывает стол. 

За угощением Елена рассказывает: 
«Я родилась и выросла в Порхове, 

затем уехала учиться в Псков. Верну-
лась 11 лет назад, уже будучи в пен-
сионном возрасте. Случайно увиде-
ла в газете объявление о наборе на 
курсы обучения плетению. А у меня 
всегда была мечта научиться плести 
из прута корзины. 

У меня были уникальные учителя – 

местные жительницы, которые кро-
потливо собирали ремесленные на-
выки по окрестным деревням. Све-
дений и умений оказалось так много, 
что они создали в Порхове Дом ре-
месел. В прошлом году ему исполни-
лось 25 лет. 

Как оказалось, плетение из прута 
– очень тяжелая работа. Прут слиш-
ком жесткий для женских рук. Самое 
сложное – сдирать кору. Отвариваю 
прут и обдираю его по старинной 
технологии. Со временем привыкла, 
и работа пошла ловко и быстро. Ве-
чер – и корзинка! Тетка моя смотрела 
и говорила: «Ой, как хорошо получа-
ется». Затем тоже стала плести. 

Вот уже десять лет я занимаюсь 
плетением и замечаю, как со вре-
менем мои работы приобрели боль-
шую аккуратность и точность. Из тра-
вы могу сплести все что угодно. Все 
фигурки и изделия – в единственном 
экземпляре. 

В этом году проходил гусельный 
фестиваль в старообрядческом селе 
Платишино. Мы вместе с женщина-
ми нашего клуба ездили туда со сво-
ими работами. Что-то продали, а 
что-то просто подарили участникам 
фестиваля. Пусть радуются». 

После кофе, которому, казалось, 
не было конца, мы переместились в 
большую комнату, где в центре стоит 
большой стол, полностью покрытый 
сухими травами. На трюмо и диване 
разложены уже готовые изделия. В 
теплое время плетение перемеща-
ется на улицу. В огороде небольшая 
зона со столом и скамейкой, со всех 
сторон укрытыми занавесками, спа-
сающими от мух и других насекомых. 
При колыхании занавесок раздается 
звон висящих здесь колокольчиков. 

Городок 
Юрий – успешный бизнесмен, за-

нимается очистительными соору-
жениями. Он рассказывает: «Я живу 
в Порхове с рождения. Больше 30 
лет в качестве добровольной обще-
ственной нагрузки ухаживаю за цен-
тральным парком города. Мне это 
нравится. Мы вместе с моим партне-
ром сажаем клумбы, ухаживаем за 
деревьями, ремонтируем огражде-
ния, организуем субботники на тер-
ритории парка. Я люблю свой род-
ной город. При желании его мож-
но превратить в уютный городок со 
средневековым антуражем – на не-
мецкий манер. Для этого здесь всё 
есть. Есть «люди с руками», гонча-
ры, столяры, плотники, народные 
умельцы. Их просто нужно организо-
вать и поставить цель. Нам не хвата-
ет осознанности. Например, если я 
делаю клумбу, то регулярно ухажи-
ваю за ней. Не «посадил и забыл», а 
постоянно. Это важно – не для галоч-
ки, а для внутреннего удовлетворе-
ния. Для самореализации человека. 
Вообще, невозможного ничего нет. 
Нужно лишь желание и коллектив. 
Всё начинается с разговора, с меч-
ты, а потом нужно действовать…» 

Надежда КРЫЛОВА
Псковская обл. 

Порхов на Шелони 

Не благодаря,  
а вопреки 

Прочитанный мною текст 
выступления товарища Ко-
ломейцева, считаю, образец 
того, о чем необходимо го-
ворить сегодня: достаточно 
сжато – о положении и зада-
чах. Действительно, зада-
ча первоочередная – состав 
и количество членов КПРФ. 
Ведь не секрет, что немало 
людей, живущих фактически 
идеей социализма, не в пар-
тии. Разумеется, было и есть: 
дела коммунистов всегда бу-
дут вопреки власти – по фак-
ту антинародной, а не рабо-
чих и крестьян, которые со-
ставляют основу общества 
при любом строе. Ignat 

Вырваться  
из бедности 

Нет реальных предложе-
ний от правительства и вла-
сти в целом, ни от одной пар-
тии, кроме КПРФ. Так какое 
государство мы строим, ка-
кие производства нам нужны 
на ближайшие 30 лет, сколько 
специалистов и каких нужно 
стране и что для этого нужно 
сделать?.. Сегодня говорят, 
нет таких-то специалистов, 
завтра будут говорить о не-
хватке других, и так будет до 
тех пор, пока в стране не будет 
планирования всего народ-
ного хозяйства – от построй-
ки заводов до выпуска соот-
ветствующих специалистов и 
необходимого стране и наро-
ду ежедневно и в определен-
ном количестве для жизни. А 
этого можно достичь, только 
имея Госплан, принятые по-
становления которого будут 
иметь форму закона, обяза-
тельного к исполнению всеми 
субъектами рынка, с жестким 
контролем за ценообразова-
нием. Victorovich

Россия депортиро-
вала 40 тысяч  

мигрантов 
Миграционная политика – 

очень тонкая и важная шту-
ка. Наша власть не понима-
ет принципиальной позиции: 
что для нее важнее – благо-
получие и безопасность на-
рода или интересы, как пра-
вило шкурные, бизнесменов 
и чиновников. Судя по тому, 
что происходит у нас, а в го-
родах уже немало настоящих 
анклавов мигрантов, живу-
щих там со стариками, жена-
ми, многочисленными деть-
ми, живущих по своим зако-
нам и правилам, власть не 
представляет всех послед-
ствий нынешней политики в 
этом направлении. Falkonov

Хозяин золотой 
дыры 

Почему же тогда Чубай-
су «выдавали» такие высо-
кие должности? Правитель-
ство не знало, с кем имеет 
дело? Он же везде, где ни 
появится, за что ни возьмет-
ся, оставляет хаос. Так что у 
меня даже больше вопросов 
к правительству, чем к Чу-
байсу. Ему всё было позво-
лено, он этим пользовался. 
Зачем теперь правительство 
негодует? Ольга Луговая 

В тихом городе 
мэры возятся… 

Такой бардак по всей стра-
не, и крах системы ЖКХ неиз-
бежен, если не сменить век-
тор развития страны, а ЖКХ 
должно быть только государ-
ственным, муниципальным, 
за него должна быть жесткая 
ответственность губернато-
ра и мэра. По-другому жизнь 
в городах и селах наладить 
невозможно. D/Dbrnjhjd

Чему успела  
научиться: лгать  

и материться 
Пока этот вид деятельно-

сти отдан на откуп разным 
мошенникам, ждать улучше-
ния в данной сфере не при-
ходится. Пока система ЖКХ 
не будет государственной, 
муниципальной, за которую 
будут нести жесткую ответ-
ственность губернатор и 
мэр, ничего к лучшему не из-
менится. Но кому-то нужны 
эти мошенники. Похоже, это 
их опора. Потому и насажда-
ют разные мутные шараш-
ки по всей стране, грабящие 
народ и страну . Zapadlin 

Прочитал  
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России»
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